

LA NUEVA PRENSA

EDITOR, ADMINISTRADOR Y PROPIETARIO,

Juan Francisco Valladares

ÉPOCA II

San José de Costa Rica, A. C. miércoles 20 de agosto de 1902

NUMERO 274

Gran Fábrica RUEGO AL PUBLICO SE DIGNE VISITAR MI
DE MUEBLES
ALMACÉN DE 7 A. M. A 8 P. M.

UNICA EN Costa Rica Emplea las finas y mejores maderas del país.— Compite en calidad y precio con los muebles extranjeros que se importan
ESTILO Y Modelos extranjeros

Av. Central, Este, n.º 531

Jorge Morales Bejarano

En la

PANADERIA JOSEFINA

de don ALBERTO ODIO,

situada en la Calle Central Sur, se vende pan fresco y galletas á todas horas del día. Se garantiza la calidad de éstos. ¡Es la panadería que elabora mejor sus artículos!! El pan se vende más barato que en todas las fábricas del país.

¡Probadlo y os convenceréis de que es la realidad lo que se dice!

ESTUDIANTINA.....

Aviso á todos mis clientes y al público en general, que me he trasladado á trabajar á la BARBERIA de mi hermano PEDRO MUÑOZ, donde atenderé con prontitud y esmero á quien me solicite. — También me comprometo á tocar en bailes, serenatas, paseos, etc.

Santana Muñoz.

San José, 31 de julio de 1902.

GRAN HOTEL FRANCES

EN RIO GRANDE

[ANTES HOTEL DE EUROPA]

A este establecimiento le ha valido el gran crédito con que cuenta el esmerado servicio con que sirve, el aseo que usa y la prontitud que gasta.

ERNESTO SINVAL

Río Grande—Vía al Pacífico.

TARIFA:

Suscripción mensual..... 1 colón
Número del día..... 5 céns.
Id. atrasado..... 10 ..
Remitidos, por columna, en tipo corriente, convencional.

Anuncios

Un octavo de columna, por mes 1-25
Id. id. doble columna id. 2-50
Por veces, precio convencional.
No hacemos descuentos.

Agentes.

Limón.....	Joaquín Gil
Vía Limón.....	Manuel Corrales
Turrialba.....	
Santiago.....	José Rojas
Jiménez.....	Antonio Luna
Juan Viñas.....	Filadelfo Fonseca
Cartago.....	Angel M. Sánchez
Paraiso.....	Moisés Sevilla
Tres Ríos.....	Máximo Solano
Curridabat.....	León León
Guadalupe.....	Jesús Angulo
San Pedro del Mojón.....	Carlos A. Zeledón
Desamparados.....	Isidro Ureña
Alajuelita.....	Abram Rojas
Sta. María de Dota.....	Eufracio Ureña
Puriscal.....	Emilio Carvajal
Santa Ana.....	Adán Guerrero
Escasú.....	Victor Zúñiga
Heredia.....	Nicolás Cartin
Santo Domingo.....	Ramón Bolaños R.
San Joaquín.....	Hipólito Chaves
Río Segundo.....	
Alajuela.....	Ricardo Saborio h.
San Ant. de Belén.....	
Grecia.....	Ricardo Alvarez
Naranjo.....	Rogelio Castro
San Ramón.....	Jenaro Vargas
Zarceiro.....	Jesús Vargas A.
San Carlos.....	
Atenas.....	Daniel Ruiz
Palmare.....	Trino Araya
San Mateo.....	Ernesto Valverde
Esparta.....	Elias J. Chinchilla
Puntarenas.....	Eloy Castro Lopez
Miramar.....	Mateo Mena
Las Cañas.....	Raf. Acosta C.
Santa Cruz.....	José López
Liberia.....	Gonzalo Villar
Sardinal.....	Juan R. Robles
San Marcos.....	Amando Padilla
Cantón de Poas.....	Ignacio Guzmán
Aserri.....	Pedro Barbosa Diaz
Filadelfia.....	Alfonso Espinosa
Sta. Bárbara de Herdia.....	José Murillo A.
Sto. Domingo de S. Mateo.....	Miguel Molina
Pacaca.....	Elias Mora
San Vicente.....	Emiliano Quirós
Sn. Rafael de Heredia.....	Próspero Vargas C.
La Uruca.....	Lorenzo Borbón
Golfo Dulce.....	Alfredo Obando
Zent.....	Tomás C. Peña
Barba.....	Ismael Conejo
Nicoya.....	José Ag. Matarrita

Se solicitan agentes.

ADVERTENCIAS EDITORIALES.

En la sección CAMPO NEUTRAL se publicarán los comunicados de interés particular, ó sobre asuntos personales, siempre que se hallen escritos en lenguaje culto y de acuerdo con la Ley de Imprenta. Ningún remitido que venga sin el valor de la inserción será publicado, y pasados quince días se mandará quemar. Los corresponsales podrán usar de estilo festivo, cuando á bien lo tengan y expresarse con entera libertad, pero sin frases ofensivas ni sistemáticos ataques personales contra nadie. Cuando á pesar de esta advertencia incurriesen en infracción, sus escritos serán oportunamente enmendados ó suprimidos del todo.

No se insertarán remitidos ni avisos que no estén suscritos por persona conocida, que asuma la responsabilidad legal. Los suscritores de las poblaciones que no estén enlazadas con la capital por ferrocarril deben enviar mes por mes el valor de la suscripción y de no, serán suspendidas al terminarse el mes por el cual hayan sido pagadas. Las cartas en solicitud de suscripciones, que no vengan acompañadas del valor respectivo, no serán atendidas. No se devuelven manuscritos ni se contestan cartas de remisión.

A QUIEN INTERESESE

Nos hacemos cargo de la administración de fincas en esta ciudad.

Háganos proposiciones por correo, diciéndonos la suma que rentan sus propiedades.

En caso de reparaciones, remitiríamos *previo presupuesto* y nuestras cuentas irían acompañadas de *comprobantes*.

Nuestras ocupaciones nos dejan algún tiempo libre y á más, contamos con un empleado honrado y competente.

Limón, julio de 1902.

Eduardo Cubero.

Joaquín Gil.

ANGEL MARIA SANCHEZ

AGENTE Y COMISIONISTA

—CARTAGO

COSTA RICA—

Ofrece al público sus servicios como Agente Comisionista, es decir, puede hacerse cargo de pedir al exterior cualquier clase de artículos ó mercaderías por dinero ó por cambio de sellos usados de la presente emisión, bajo comisiones baratas.

Tiene relaciones comerciales con más de 50 casas de los Estados Unidos, Francia, España, Alemania y Suiza. Posee una espléndida colección de catálogos ilustrados de toda clase de mercaderías en general, ropa hecha, calzado, papelería, instrumentos para la agricultura, carpintería, herrería, etc.; tipos y material para imprentas, juguetes, libros, artículos para escritorio; sellos de hule, metal, caucho etc., etc. y muchos otros artículos en el ramo del comercio. Los catálogos los tiene á la disposición del público y para toda aquella persona que desee ocuparlo en cualquier encargo de esta clase.

Como Agente, también ofrece sus servicios para hacerse cargo de agencias de periódicos ya del país, ya extranjeros; cobrar cuentas, etc., bajo un descuento de 20 o/o.

Es Agente en la ciudad de Cartago de *La Nueva Prensa*, *La Revista*, *El Noticiero* y *El Debate* Suscripción mensual á cualquiera, un colón.

Para comisiones y suscripciones á periódicos, dedica especial atención para recibir órdenes, ya personalmente, en su casa de habitación ó por correo, en el apartado n.º 25. — Cartago, C. R., 21 de julio de 1902.

HIGINIO CARMONA

Una de las casas que vende

Materiales de Zapatería más antigua, MAS ACREDITADA Y MAS BARATA

y una de las causas por que puede vender más barato que en ninguna otra parte, es la de que ella misma

importa constantemente sus mercaderías

y por consiguiente su numerosa clientela encuentra en ella todo lo que necesita *FRESCO, BUENO Y BARATO*, y á más de estas tres inmejorables condiciones, el empeño de su propietario en atender por bien y con amabilidad tanto al cliente pudiente que le compra por mayor como al modesto cliente que le compra al por menor.

Por demás está decirles á mis amigos y clientes que estoy dispuesto á venderles lo más barato que mis negociaciones me permitan y que me encuentran en el mismo local que siempre he ocupado

Zapatería "LA MODA"

Si quiere Ud. zapatos buenos, bonitos, baratos y que nunca se acaben, los puede obtener en la Zapatería de "La Moda".

Frente al mercado, al lado del Hotel Hispano-americano.

RAFAEL ARAYA Y C.º

OFICINA:—AVENIDA 12, OESTE.
APARTADO número 208

LA NUEVA PRENSA

San José, miércoles 20 de agosto de 1902

El Patrón Monetario

Expusimos en otra ocasión lo que pensábamos, según nuestro leal saber y entender, y fue que muy bien podía conservarse el patrón monetario aún cuando se aumentase la circulación con billetes. Porque á la verdad, un patrón monetario es siempre útil, sea este de oro, sea de plata.

Si el peso de esta, como unidad vale 46 centavos y nuestro colón de oro aún vale un poquito menos, ¿qué mal habría en sustituir el patrón de oro por el patrón de plata "que es más fácil y barato de obtener?"

En los mismos Estados Unidos el patrón de oro vino por el triunfo político de un partido y hay otro partido (el demócrata) interesado en que sea la plata la unidad comercial. Lo que prueba q' en el país que tenemos por modelo, la sustitución del talón de oro por talón de plata, se considera como cosa perfectamente factible y que será un hecho si las ideas de Mr. Bry triunfan en la próxima elección.

Con el billete expresando su valor en plata, teniendo mayores ó menores respaldos también en plata, y reducidas á esta unidad monetaria todas las equivalencias de transacciones, es como entendemos, que se conservaría el patrón monetario aún cuando en la circulación se introdujese el billete.

El patrón de plata sustituyendo al de oro, podemos decir que ya se implantó desde que una ley autorizó al Ejecutivo para emitir 1/2 millón de pesos plata en certificados de la misma unidad monetaria.

Los temores de un cambio parecen ser, como otra vez lo dijimos, el argumento aquiles de los enamorados del sistema anterior.

Pero temores de qué?

—De ruina para muchos.

—Pero por qué?

—Porque venga una ley á decir que la propiedad va-

lorada en oro actualmente se venderá mañana por papel.

—Sí señor, pero con su equivalencia ó con su reducción á unidad de plata, lo que le haría subir de valor en el acto y no ficticiamente, por alza nominal puramente, sino por alza real y efectiva, porque á más de conservar la equivalencia de valores, la mayor facilidad de obtener el nuevo, estimularía de plano todas las energías nacionales.

Y dirán aún:

—Ningún capital extranjero querrá venir á un país donde no puede en un momento dado, reducir sus haberes con una unidad monetaria fija, y volver al país de su procedencia.

Y responderíamos nosotros:

—Cuántos de esos capitales han venido mientras existió el talón de oro?

Y acaso antes de implantarse no vinieron todos los que quisieron y que ojalá no hubiesen llegado aún?

Nuestras enormes y fantásticas deudas y conversiones extranjeras de cuándo datan?

Y de otra parte, no ha sido bajo el imperio del talón de oro que se ha creado esa deuda interior de ocho millones que nos está diciendo muy clarito que el Gobierno implantador de ese talón vivió del crédito, vivió de limosna en lo económico?

Por consiguiente, el argumento citado antes, no tiene fundamento alguno en los hechos: en teoría puede sostenerse, pero la práctica, lo sucedido, nos está demostrando que no tiene ningún valor.

"A quiénes ha arruinado el medio más ó menos fiduciario?" "Desafío á que se me señale un sólo caso." "Con ese medio se adquiría propiedad y se la hacía producir; con el talón de oro todos vemos que no sucede así."—(R. Jiménez en el Congreso.)

Pues bien, precise alguno los peligros de la transformación y demuestre que causarían males en escala mayor que el bien que todo el pueblo derivaría de ella y confesaremos nuestro error.

V. J. G.

Una nueva ruta

(Conclusión.)

La vereda llamada de Calderón, de que ya hablamos, y que fué, realmente, de Monge, sale de El General y cruza el Cerro de la Muerte por su parte más alta, que el cálculo de algunos fija en cerca de 14 mil pies sobre el mar. El camino es nada más que un trillo de Dantas.—Desde El General se sube durante una jornada entera por pendientes que en algunas partes tienen el 70 0/0 de gradiente. La segunda jornada se hace sobre el espinazo del cerro por un trillo barrialoso y cruzando un páramo en el que apenas se ven cañuelillas y arrayanes de escaso tamaño y donde la vida animal parece muerta y donde los vientos de diciembre y enero hacen en la piel del viajero el efecto de pinchazos de alfiler y donde muchas veces se ha visto el termómetro en 4 y 6 grados centig. bajo cero.

La tercera jornada se hace bajando por fuertes pendientes hasta el Copey y Santa María de Dota; siempre á pie.

Como se comprenderá, camino así no es camino ni es nada. El espinazo del cerro es división de aguas entre el Atlántico y el Pacífico. Los primeros manantiales del Reventazón están ahí; quebrada de la muerte es uno de ellos, riachuelo término de la primera jornada y ahí cerca también, ya en el declive hacia el Saliente están otros manantiales del río General ó Grande de Térraba y del Pacuare.

La gran necesidad que hay de comunicar tan espléndida región con los centros poblados salta á la vista y de todos los proyectos de itinerarios que para ello se han imaginado, el mejor sin duda es la línea que busque la región del Pacífico rodeando el pie del inmenso cerro conservando sin embargo altura suficiente para tomar las aguas en lugares vadeables.

Para esto el antiguo proyecto que bajo los auspicios del Lic. don Pedro Pérez Zeledón comenzó á ejecutar Cornelio Monge, es el mejor, indudablemente. El Profesor Pittier opina así también y nosotros confirmamos esto, aunque talvez

algo de vanidad personal nos impulsara á tener por mejor la ruta que abrimos por orden del Lic. Alpízar entre Orosí y El General, que prácticamente es imposible para camino de ruedas y tiene una distancia de 14 leguas españolas, mientras la de Monge no llega á 12 entre Santa María y El General y no tiene las grandes y numerosas gradientes que hay en la que nosotros abrimos.

Comunicados El General y Santa María por un camino fácil, la agricultura recibiría desde el primer momento un impulso inmenso. Todo el mundo querría ir á trabajar á El General y si alguna vez el Gobierno quisiese meditar en las grandes ventajas que se podrían obtener con poner allí una colonia agrícola y penitenciaria y adoptase esta idea, entonces El General, en 10 años no más, sería una ciudad de 8 á 10 mil habitantes, rodeada de aldeas y la vega entera se vería explotada con un cultivo intenso que la haría, sin duda, la más rica del país.

La última sección de la ruta ya la hemos descrito; es la que ha de comunicar Santa María con Orosí por el Copey, la Bandera y lomas de Navarro. Las grandes ventajas que para toda clase de productores en aquella región traería esta comunicación, ya las hemos puesto de relieve.

Con esta última sección, la nueva ruta proyectada pondría en comunicación Cartago con el Océano Pacífico.

En verdad que esta comunicación sería de 180 kilómetros más ó menos y no serviría á Cartago mejor que la que hoy tiene, pero ¡cuántos feracísimos terrenos, cuántas riquezas naturales va á poner como quien dice al alcance de la mano! Ojalá sea un hecho la nueva vía. Si ella se construye, aunque no sea una carretera, Costa Rica habrá dado un gran paso hacia adelante.

Por de pronto se debía ir pensando en hacer un Cantón con las rancherías de El Palmar, Boruca, Térraba, Guadalupe, Cabagra, Buenos Aires y El General, con el objeto de mantener allí una autoridad superior, escuelas y Cura y comenzar así á poner las bases del futuro engrandecimiento á que esa región está llamada.

NOTAS

—o—

LAS BECAS INDUSTRIALES

Un hombre práctico que da muestras de serlo de veras, hace en *El Derecho* algunas observaciones muy atinadas acerca del destino que debiera darse á estas becas tan traídas y llevadas desde que se ha descubierto que podían ser objeto de especulación.

El hombre práctico dice que vaya uno á Cuba y estudie en Vuelta Abajo la preparación y beneficio de la rama de tabaco y la elaboración de ella.

Que otro en Flandes (ó en Suiza) aprenda á preparar quesos, y que otro en Estados Unidos se imponga de las recetas yankis para conservación de carnes de cerdo.

Si á esto se añade la tenería, la elaboración de sombreros tejidos y la conservación de frutas, tendremos ocupación para las seis becas como Dios y el sentido común lo disponen.

COLABORADORES

LAS LIGAS DE OBREROS

III

En Costa Rica nunca hubo tiranías de esas que de veras lo son, ni ha existido situación de verdadera miseria, de hambre, si no es esta q' ahora comienza y de aquí que el Obrero no haya sentido la fuerte necesidad de agruparse en Ligas ó agremiciones para combatir ó para defenderse de la tiranía ó del hambre.

El carácter general del costarricense es egoísta; que se me perdone esta dureza, pero no he venido á pedir á *La Nueva Prensa* que publique mis articulejos para engañar ni adular.

El costarricense, repito, es egoísta; pero cuando él quiere dejar de serlo, cuando él quiere ser generoso y altivo y buen patriota, lo es como el mejor.

Esta idiosincracia especial de este honrado pueblo, debe ser tenida en cuenta para todo aquello que ha de fundarse en colectividad. Es menester decir al egoísmo de cada cual que contribuya á formar un estado de cosas de tal manera combinado, que cada individuo se encontrará más garantizado en su anhelo de conseguir su propio bien. Día llegará en que el obrero costarricense, como el de todo el mundo, se verá forzado á unirse en Ligas, y entonces será cuestión de vida ó muerte el de hacerlo ó no hacerlo. Para evitar en lo posible es

tas transiciones violentas, aconseja la prudencia, observar su aproximación y adelantarse á ellas con evoluciones suaves, naturales que llevan al fin, sin trastornos.

Dispersos los obreros costarricenses sin más que el propio egoísmo, están destinados á perecer, ó convertirse en esclavos blancos, ó arrastrar el moderno grillete que las clases intelectuales aspiran á forjar para mantener bajo su influencia á las que las son inferiores en nivel moral.

Sin las Ligas el obrero costarricense será una especie de bregarro, al que se dará palo y tra bajo á cambio de una mala alimentación, de una instrucción defectuosa ó nula y de unas libertades públicas que darán risa si no compasión.

Ese será el porvenir del obrero costarricense fuera de las Ligas. Y aún dentro de éstas, si no las forma como debe, de la única manera que puede.

Instrucción y Trabajo: ese debe ser el lema de una Liga bien organizada: es decir, provechoso empleo de la inteligencia y del músculo, dentro de un campo de derecho y de progreso y de deber.

El voto del obrero para el obrero es la síntesis de todos los egoísmos individuales elevados á la categoría de egoísmo colectivo de clase.

Sin embargo, da una fórmula de fuerza impulsora y conviene tomarla en cuenta. Al buscar el obrero amparo y defensa propios en el poder de otro obrero obra impelido por un interés individual perfectamente explicable; mas para ser lógico ha de sacar de la situación la mayor suma de protección y para ello la mayor parte de las veces se verá forzado á favorecer con su voto á quien no siendo directamente de su gremio esté, sin embargo, poseído de sus ideales y dispuesto á su defensa con elementos intelectuales y de posición que habrán de asegurar mejor el triunfo legal.

Costa Rica acaba de salir de la Colonia; su democracia apenas si comienza á tomar los rasgos característicos que la sacaran del estado de esbozo, y si bien el atavismo del coloniaje se manifiesta con frecuencia en las llamadas clases intelectuales, es también una verdad que no existen esos acentuadísimos deslindes que se ven en los viejos países de Europa; y aún en la formación científica de partidos políticos, fuera de la base general de obligado "egoísmo" domina un temperamento liberal moderado que contribuye muchísimo á facilitar las evoluciones de todo género que la situación está aconsejando al obrero que sepa realizar á tiempo.

El lema "instrucción y trabajo" contiene todo un extenso programa económico y social, y recorrida á conciencia ese camino, el

Obrero estaría luego, sin apercibirse siquiera, metido muy ventajosamente en el campo político en el cual sí haría entonces un papel importante.

Hay, pues, que llegar allá rodeando, sin violentar la marcha y sin choques de frente. Llegarán los escogidos y eso bastará y sobrarán, porque el camino recorrido así no lleva nunca á la apostasía de los principios. Para que el obrero tenga asegurados instrucción y trabajo en el tanto progresivo que lo necesita, ha de luchar, puesto que en este mundo todo es lucha y la conquista del ideal lo es más que todo.

Si el egoísmo en el obrero lo retrae del pequeño sacrificio por el bien común, menester será guardar.

Aguardar á que la miseria ó las vejaciones le señalen el rostro á latigazos, quizá así proceda de otro modo.

Cuando el obrero encuentra más factible, más gustoso suponer que su Tesorero derrochará clandestinamente los fondos, que contribuir á la formación de éstos, significa que aquel individuo se aviene bien con todo sistema opresor, mientras individualmente no sea una víctima estrujada.

De las clases intelectuales debiera el obrero aprender á encarilar su egoísmo, ya que obra bajo ese impulso. Aquellas gentes si se asocian saben que han de contribuir á formar un fondo y lo forman; ¿y buscan durante un año un Tesorero ideal, ó se ocupan de murmurar contra todos? No! Cualquiera es bueno. El interés común debe ser atendido; sólo esto se exige, en lo demás ni se piensa. Y así llegan á su fin.

Entre nosotros cada vez que el obrero trata de formar un fondo, se pone en ridículo y los otros se ríen de él y por último nunca hace nada por este camino.

(Continuará.)

VÁSQUEZ

CORRESPONSALES

De Heredia

Sr. Editor de

"LA NUEVA PRENSA"
San José.

Con tristeza doy á U. cuenta de la eterna separación del que fué Monseñor Presbítero Esteban Echeverri, cuya sentida muerte tuvo lugar el domingo 17 del mes en curso á la 1 p. m.

Nada que pudiéramos decir en elogios merecidos, sería suficiente para cumplir con una deuda de gratitud que la provincia de Heredia le es deudora durante el tiempo que el Presbítero Echeverri rigió de manera admirable los destinos eclesiásticos de la provincia en su elevado cargo de Cura y Vicario Foráneo.

Dotado de un espíritu de progreso, todos sus recursos los empleó remediando las necesidades en los templos á su cuidado. El distrito de Palmarec le recordará siempre con gratitud por los trabajos que con fines nobles dejó allí, aunque sin concluir, fuera de otros lugares donde estuvo ejerciendo su curato y dejó las huellas de su espíritu emprendedor, siempre luchando con obstáculos que él vencía para el bien de sus feligreses, de los cuales no muchas veces recibió en pago ingratitudes como es natural en los hombres dotados de magnánimo corazón.

La lucha que emprendió durante su vida, fué grande y tenaz, su carácter así lo permitía, como las circunstancias también; así la muerte le sorprendió en la mayor miseria, después de haber soportado con santa resignación una enfermedad, no obstante estando en edad robusta aún.

Esta irreparable pérdida sufrida con la muerte de Monseñor Echeverri significa mucho para nuestra provincia que en corto tiempo ha visto descender al sepulcro existencias preciosas, dejando un vacío difícil de llenar.

Que él en el cielo haya recibido el premio de sus nobles afanes y fatigas.

—Nuestro amigo D. Rubén Quesada abandonó las filas de la soltería en buena hora y nnió su suerte á la de la señorita Elisa Lizano, quien reúne en sí bellas cualidades y hará la felicidad del nuevo hogar que al calor del amor se ha formado.

La celebración de la boda tuvo lugar el jueves 14, en la mañana. Que gocen de completa felicidad son nuestros más caros deseos.

—El rico empresario don Amado Rosabal sigue mejorando de salud, cosa que nos place el comunicarlo para bien de nuestra sociedad que tanto le estima.

El Corresponsal.

Agosto 18 de 1902.

Calzado fino: Emilio Artavia
Av. Central, entre Laporte y el Baratillo

GACETILLA

Teatro

LA PASIONARIA

Ante una concurrencia numerosa y selecta se puso en escena anoche en el Nacional, el precioso drama de "Cano y Masas"— Los artistas contribuyeron notablemente á dar á aquella representación todo el esplendor posible y en sus respectivos papeles estuvieron muy lucidos.

La fiesta, á beneficio del primer actor y gerente de la Empresa don José Vico, resultó muy lucida. Cuando el beneficiado se presentó á la escena, fué recibido con una salva de aplausos y des-

pués consiguió mucho más en su difícil papel de Marcial. El conjunto dejó muy grata impresión en el público.

El señor Vico se dirige ahora á Guayaquil.

Calzado sin rival: Emilio Artavia
Av. Central, entre Laporte y el Baratillo

El oficial mayor

de las oficinas del Congreso, don Federico G. Salazar, fue destituido, él no renunció; pero había gran prize entre los civilistas que componen la Comisión en dar un justo premio y honroso ascenso al ex-Gobernador de Guanacaste.

Hay policiales que no

cumplen conforme el Reglamento. Anoche uno de estos condujo al Cuartel á dos jóvenes por el simple motivo de encontrarse parados en la esquina de su amada. Nos cuentan que este mismo policial, hace pocos días y en la esquina de El Pago, fué ultrajado por una mujer de mal vivir á la que dejó impune y hablando desatinos.— Qué cosas, San Benito!

Calzado elegante: Emilio Artavia
Av. Central entre Laporte y el Baratillo

Enfermo se encuentra

el niño de nuestro amigo don Juan Fuentes. Lo sentimos y deseamos que el cielo devuelva al gracioso Fernando su salud perdida.

Mañana serán trasladados

al cementerio general, los restos del que fué don Gorgonio Herrero Peral. El cortejo saldrá de la casa de sus dolientes.

En el pueblo de Aserri

cundió la alegría en todas partes la víspera y el día de San Luis. La portada de la Iglesia, la Jefatura Política y algunas otras casas particulares fueron iluminadas. Durante los fuegos de pólvora la filarmonía con sus alegres piezas amenizaba el acto. Muchos josefinos estuvieron en aquella simpática villa con motivo de esa fiesta.

El señor profesor

del Liceo de C. R. don Juan Dávila hace algunos días se encuentra enfermo. Deseamos su pronto restablecimiento.

Calzado económico: Emilio Artavia
Av. Central, entre Laporte y el Baratillo

El Taller de

Trabajos Manuales en el Liceo de C. R. ya está instalado; hay como una docena de bancos de carpintería listos para el objeto. Los muchachos se encuentran muy entusiasmados y desean que pronto empiecen las clases.

"Electra."—Esta grandiosa

obra será trasferida por motivo de estar de duelo la Colonia Española.

La estación seca nos ha

visitado en estos días. Ojalá siga haciéndolo así de vez en cuando mientras permanezca entre nosotros el invierno.

Frecuentes abusos

Hemos visto varios muchachos que se reúnen en la esquina de

La Dolorosa á meter basuras entre el buzón público. Ya puede la autoridad reprender á esos perversos, para que eviten éstos entre otras laltas, los abusos del buzón.

En estos días murió en esta capital la niñita Mercedes, hija del apreciable señor don José Mena. Lo sentimos.

Pronto contraerá

matrimonio con la señorita Emelina Umaña, el señor D. Santiago Calvo h. Deseamos á esta pareja la mayor felicidad.

Será nombrado

Inspector de Policía de la ciudad de Cartago, el joven don Manuel Padilla. Se considera bastante apto para el desempeño de este cargo.

En la mañana de hoy

ha sido perdido un magnifico dedal con dos chapitas de oro, conteniendo una de ellas las iniciales E.C. Su dueña ha ofrecido buena gratificación al que se lo presente.

En esta oficina darán razón.

Calzado fuerte: Emilio Artavia
Av. Central, entre Laporte y el Baratillo

Señor don R. F.—Liberia

Agradezco tus finas atenciones.— Te envío carta. Tu afmo.,—J. J.

Ultimas noticias por CABLE

Visita de los Generales boers al Rey. Un viaje de los Generales.

Londres, 18.—Los generales boers estuvieron con el Rey un cuarto de hora. S. M. refirióse á la valentía con que los generales pelearon durante la larga y ardua campaña, y á la consideración con que trataron á los heridos, haciendo votos por su feliz futuro. El rey fue quien propuso el viaje al contorno de la flota abordo del Wildfire. Durante el viaje de Sur Africa, Dewet no se mezcló mucho con sus compañeros de viaje; se mantenía ocupado escribiendo su historia de la guerra. Se quejó de la molestia que le causaban las importunidades de los pasajeros que le retrataban á cada paso y le pedían su autógrafo. Botha por el contrario, se mostró muy grato, participando en todas las diversiones. Delarey además de jugar ajedrez, gustaba mucho discutir con los oficiales británicos que estaban abordo. Se dice que Botha se muestra enfadado porque su propiedad de Vryheid ha sido anexada al Natal. Dícese que el primer Ministro del Natal le ofreció una cartera en el ministerio de la Colonia pero Botha se excusó aceptarla.

BAÑOS

En la esquina N. O. de la Merced nueva se acaban de construir unos magníficos baños de aspersion, para alquilar por el ínfimo precio de diez céntimos, cuyos baños quedan inmediatos al Gran Salón en donde se halla lo necesario para ejercicios gimnásticos para quien lo desee y que tanto contribuye á la higiene, sin pagar ningún exera por ello.

MANUEL SOTO.

¡Ojo, señores!

A tiempo deben curarse las enfermedades. La viruela se pega por no visitar el Establecimiento de JOSÉ PEREIRA, situado en la esquina del Pago. Allí se encuentran toda clase de mercaderías FRESCAS y BARATAS.

¡Las pesas son legítimas! ¡No se engaña á nadie!

Acudid, seguros de que salís satisfechos del buen trato de su propietario.

¡Arma al brazo!

Se desea tomar en arrendamiento una finca que no esté muy lejos de esta ciudad, con casa para familia y que preste alguna comodidad. También se da en cambio de una finca, una casa bien situada en esta ciudad, magnífica para comercio y habitación, con el establecimiento ó sin él.

Para informes entenderse con el Director de este diario.

San José, 2 de junio de 1902.

Higiene de las habitaciones

Y DEL AGUA EN COSTA RICA

POR LOS SEÑORES JIMENEZ

OBRA PREMIADA POR LA FACULTAD DE MEDICINA

Se halla de venta en la librería de don José Canallas á ¢ 1.50 el ejemplar.

La tipografía

LA PRENSA LIBRE

situada frente á la Plaza de la Dolorosa. Gran variedad de tipos operarios laboriosos y activos y sobre todo buen trato del propietario y buena voluntad para atender todos los encargos que se le hagan. La fama de que disfruta en toda la República la debe á las razones dichas como también á lo bajo de sus precios. Océpenos Ud. y quedará satisfecho.

José María Villanea é

HIGINIO YILLALTA

tienen el gusto de participar á su numerosa clientela que nuevamente han abierto su taller de Tapicería en casa de don José Garnier, situada en la Avenida Central, Oeste, y al lado de la Panadería del señor Lamicq, donde ofrecen sus servicios en la confección y arreglo de toda clase de muebles de sala; cortinajes según los catálogos más modernos; colchones de resorte y demás estilos, colocación de alfombras, linoleum y todo lo concerniente al ramo.

Para mayor comodidad de sus favorecedores, reciben órdenes en el Almacén de muebles de don Juan R. Mata.

SE VENDE

un establecimiento en San Joaquín de Heredia, frente á la Estación. Para precio y condiciones, entenderse en el mismo con su dueño.

Casa de pensionistas

En la Calle 16 Norte, al lado de la Litografía, se ha establecido una señora que puede dar la comida á cuatro ó seis personas, no dudando dejarlos satisfechos por la baratura, aseó y buen servicio.

225 varas al Norte del Cemeta.

San José, agosto de 1902.

Tip. LA PRENSA LIBRE

De Juan Francisco Valladares

BARBERA LA
BOLA BLANCA
Calle Central, Sur, casa de don Bartolo Castro.

Cuenta con muy buenos operarios, de fino trato y en donde encontrarán los clientes buenas corbatas, cuerdas para violín, guitarra y bandurria, navajas, perfumes, medias, camisetas, cuellos, cigarrillos y excelentes refrescos, se garantiza el aseó.

ESMEREGILDO JIMENEZ

MORRHUOL

de CHAPOTEAUT

El Morrhuol contiene todos los principios activos del aceite de hígado de bacalao, salvo la materia grasa, y obra más rápidamente que el aceite, cuyo peso representa 25 veces.

Los trabajos publicados por la Academia de Medicina de París, y las experiencias efectuadas han probado que el Morrhuol es mucho más eficaz en la Bronquitis, los Resfriados, los Catarros, las Enfermedades del pecho, el Linfatismo y raquitismo de los niños. Desde los primeros días, cesan los sudores nocturnos, renace el apetito, la tez se anima, el peso del cuerpo aumenta, los enfermos experimentan sentimiento de bienestar y fuerza, sobre todo en las piernas, la tos disminuye y acaba por desaparecer.

PARIS, 8, rue Vivienne y en todas las Farmacias.

Morrhuel Creosotado

De CHAPOTEAUT

Contiene los principios activos de la creosota de haya, asociados al Morrhuol; poderoso microbicida, constituye el remedio más eficaz que se conoce contra Bronquitis, Catarros rebeldes, Tisis laríngea, Concusión. Enfermedades del pecho en segundo y tercer grado.

PARIS, 8, RUE VIVIENNE y en todas las Farmacias.

Jabones Medicamentosos

de GRIFAULT y C^{ia}

JABON S'INFENCIBLE contra los gérmenes, las manchas y eflorescencias á que se halla sujeto el cutis.

JABON S'ANTI-ACNEICO Hamado de la Academia de la serna, la tiña, el prurigo, el sarna enebudado.

JABON DE TONIC PERFUMADO de HIRARGIRO contra los herpes, los empíes, herpes, el prurigo y el prurigo.

JABON DE ALB. DE NORUEGA empleado en los mismos casos que el anterior.

JABON DE ACID. FENICO, preservativo y bactericida.

JABON DE OIL. BORO de HIRARGIRO que resuelve la psoriasis mercurial, en la destrucción de los parásitos del cutis.

PARIS, 8, RUE VIVIENNE



El Agua de Kananga es la loción más refrescante, que más vigoriza la piel y la aroma el cutis, perfumándolo delicadamente.

Extracto de Kananga Suavísimo y aristocrático para el pañuelo.

Acetato de Kananga. Tónico de la cabellera, que estimula, hace crecer y cuya caída previene.

Jabon de Kananga. El más grato y untuoso, conserva el cutis su nacrada transparencia.

Loción vegetal de Kananga Limpia la cabeza, aumenta el cabello y evita su caída, tonificándolo.

Depósito en las principales Perfumerías.

Directorio profesional

ABOGADOS

- GERARDO ECHEVERRÍA A. Abogado y Notario. Oficina:—Calle 21 Sur, casa de la sucesión de don Joaquín Alvarado. Tiene su despacho en la 7ª Avenida Oeste, 75 varas del Parque Central.
- MANUEL BEJARANO Abogado y Notario. Oficina:—Calle 21 Sur, casa de la sucesión de don Joaquín Alvarado.
- JOSÉ JOAQUIN TREJOS Abogado y Notario. Oficina:—50 varas al Oeste del Parque Central.
- CARLOS SÁENZ Abogado y Notario. Despacha 25 varas al Oeste del Parque Central.
- JOAQUIN AGUILAR G. Abogado y Notario. Despacha 50 varas al Oeste del Parque Central.
- ALBERTO ECHANDI Abogado y Notario. Oficina:—Casa contigua al Correo, frente á la Sombrería de Camprubí.
- PEDRO LEON PAEZ y BLAS PRIETO Abogados y Notarios. Oficina:—Calle 21 Norte, casa contigua á la del Dr. Durán.
- FRANCISCO MONTERO B. y RICARDO CASORLA Abogados y Notarios. Despachan en la casa de doña María Alvarado, N.º 181, Avenida 7ª Oeste.
- LEONIDAS PACHECO Abogado y Notario. Despacha en la casa de don Federico Tinoco, 7ª Avenida Oeste.
- FRANCISCO AGUILAR B. y CARLOS MARIA JIMÉNEZ Abogados y Notarios. Oficina: casa de don José J. Rodríguez, esquina opuesta al Palacio de Justicia.
- MANUEL ARGUELLO de VARS Abogado y Notario. Oficina:—casa de don José M. Ugalde, Avenida 7ª, Oeste.
- INOCENTE MORENO y VIDAL QUIRÓS Abogados y Notarios. Despachan en la casa esquinera de doña Panchita Cañas, frente al Correo.
- CLETO GONZÁLEZ VIQUES Abogado y Notario. Oficina: casa contigua al despacho de los Licenciados don Inocente Moreno y don Vidal Quirós.
- RICARDO JIMÉNEZ y LUIS ANDERSON Abogados y Notarios. Oficina: Calle 19 Norte, frente á la Imprenta Nacional.
- ALBERTO GALLEGOS y JOSÉ MARIA VARGAS Abogados y Notarios. Despachan en la casa contigua al Restaurant Central, 7ª Avenida O.
- LUIS CASTRO UREÑA y JUAN FELIX GONZALEZ Abogados y Notarios. Oficina:—7ª Avenida Oeste, casa de don José Mercedes Rojas.
- ANDRÉS VENEGAS y MANUEL COTO Abogados y Notarios. Oficina: 50 varas al Este del Palacio de Justicia, casa de don Federico Tinoco.
- ANIBAL SANTOS Abogado y Notario. Despacha en la casa de don Telésforo Alfaro, Avenida Central, 50 varas al Oeste del Mercado.
- MANUEL MARTÍNEZ G. Pasante de Abogado y Notario Público. Avenida 7ª O. x Calle 16 S.

DOCTORES

- DOCTOR MARCOS ZÚNIGA Despacha en la Botica de la Violeta y en su casa de habitación, 100 varas al Sur del Mercado.
- DOCTORES ROJAS, SOTO y FONSECA CALVO Despachan en la casa frente á la Imprenta Nacional.
- DR. MARIANO RODRIGUEZ Despacha en su Botica, Avenida Central, frente á la Oficina de don Lorenzo Durini.
- DR. FRANCISCO FONSECA Despacha en su Botica, la del Comercio, Calle Central.

VENDO

4 máquinas encuadernación; 4 poleas de hierro para maquinaria; 5 floretes; 1 prensa de copiar, con su mesa; bolas de billar; 1 carretillo para Almacén; 1 carreta de arrastrar con bueyes; 1 hielera pequeña; 2 consolas y 1 espejo, para barbería; 4 sarandas para café; 30 diferentes máquinas de hojalatería; varios instrumentos y bigornias para hojalatería; herramientas de herrería; 1 mesa grande para dibujar, y 1 redondo, grande, 3 mesas pequeñas, para barbería; sinc y plomo en ternos; tipo de imprenta, usado; escuadras para estantería; ganchos para carnicería; bancos para herreros y carpinteros; 4 escaleras; 2 lámparas colgantes; 1 farol para saguán; 3 piedras de rueda para afilar; 1 rueda grande de madera para torno; pesas y útiles para romanos; 3 rifles; ruedas para carros de manos, pequeños, y 1 carrito; ejes para carros de manos; herramientas para cañería; 2 beletas para excusados; tubos de 2 y de 3 pulgadas; llaves de detención de 2 pulgadas; tubos, codos y téos de 1 pulgada; codos curvos de 1 y ½ pulgadas; uniones de tope para dos pulgadas; 1 balanza fina, para botica; otra para cartas; cazuelejas de hierro para pasteleros; tejas de vidrio; 2 tanques para alcohol; 1 máquina de coser, de mano; piñones y ruedas dentadas para maquinaria, y 2 vacas lecheras !!

Ildefonso Vega.